

次世代のリーダーを育む

八尾市ジュニアリーダー養成研修会の取り組み

八尾市立大畠山青少年野外活動センター
(指定管理者:特定非営利活動法人ナック)

副所長 宮嶋 啓太



八尾市ジュニアリーダー養成研修会がめざすもの

今年度で3期目となる八尾市ジュニアリーダー養成研修会。この事業は八尾市及び八尾市青少年育成連絡協議会の事業であり、八尾市立大畠山青少年野外活動センターの指定管理を務めるNPO法人ナックが委託を受けて実施しています。

この事業は、八尾市内の中学・高校生を対象に、こども会等の活動理念や指導技術を学ぶ場を提供し、次世代を担うリーダーとして地域に根ざした人材を育成することを目的にしています。

今年度は7回の研修を実施。各地区から19名の中学生が参加し、様々なプログラムを体験しました。その内容や参加者の様子等を簡単に紹介させていただきます。

第1回目 (5/20)

開講式を行った後、初めて会う参加者同士が緊張をほぐし、仲良くなるためのアイスブレーキングゲームを体験し、更に指導のコツについても学びました。

次は、野外技術の習得をめざして薪・炭による火起こしを体験、その火で飯盒炊飯と焼きそばを作りました。昼食後は地図を見ながらポイントを探すミニオリエンテーリングです。実施後はこのプログラムの感想やねらい等についてみんなで考えました。

最後は9月に予定している八尾市育成協事業の「八尾市リーダースクール」の野外料理のメニュー作りです。リーダースクールとは、こども会活動を推進していくため、リーダー的役割を担える人材を養成する目的で、八尾市内のこども会に加入している小学5・6年生を対象に行っている事業です。みんなで相談の結果、メニューは色んな食材を流す流しそうめんに決定しました。そして次回の活動で実際にそれを体験してみることになりました。



第2回目 (6/4)

9月のリーダースクールの予行演習として流しそうめんを体験。まずは竹藪に入って竹を切り、その竹でお椀とお箸を作りました。流しそうめんではそうめん以外にも中華麺やグミ、ワカメなど色んなものを試しました。午後からは竹で水鉄砲を作り水遊びです。水遊び後は冷えた体をドラム缶風呂で温め、最後に今回のプログラムのふりかえりを行いました。

第3回目 (7/2)

八尾市青少年育成連絡協議会の高田氏が講師となって、KYT(危険予知トレーニング)研修を行いました。集団で移動中や様々な活動の場面でどんな危険が潜んでいるかをグループで話し合い、危険要素を見つけ出し、その危険を無くすためにはどうすればよいかを皆で考え発表しました。



もくじ

- 「次世代のリーダーを育む」八尾市ジュニアリーダー養成研修会の取り組み
- 平成29年度大阪府こども会育成連合会表彰式
- 大阪府こども会大会(ドッヂビー大会)報告
- 泉北ブロックオセロ大会・北河内ブロック駅伝大会報告
- キミが主役!大阪府リーダー交流会 大阪狭山市
- こども会のカタチ/INFORMATION

一般財団法人 大阪府こども会育成連合会

大阪市浪速区幸町2丁目7番3号 りそな・アルテ桜川ビル2階
TEL.06(6561)0051 FAX.06(6561)0053
Eメール fukodomo@oak.ocn.ne.jp

ホームページ <http://www.fukoren.sakura.ne.jp/>

第4回目
(8/3-4)

4回目は、大畠山青少年野外活動センターで実施する小学1～6年生を対象にした1泊2日のキャンプにスタッフとして参加し、活動全体をサポートする体験をしました。2回目の活動で覚えた竹の水鉄砲作りを今回は教える側として関わったり、テントを建てる補助をしたりとプログラムの準備や後片付けを経験し、裏方の必要性や大変さを、またその先にあるやりがいを感じることができました。

第5回目
(9/18)

今回はリーダースクールに参加する小学生へのプログラム指導体験です。安全に十分留意しながら竹を伐採した後、ノコギリやナタを使っての食器作りを指導。色々な食材が流れる流しそうめんを楽しんだ後は竹の水鉄砲作りも指導しました。なんとか無事にリーダー体験を終えたみんなの顔には笑顔が溢っていました。



トマトやフルーツが流れる流しそうめんに大興奮!



第6回目
(10/28-29)

竜田古道の里山公園の赤木所長を講師に迎えて防災キャンプを体験。災害時の混乱やインフラがストップした中で、どのようにリーダーとして行動すれば良いのかを学びました。折しも台風が接近する中での実施となり、厳しい環境の中での体験となりました。



第7回
(12/9)

冬の定番プログラム、お餅つきをリーダースクールの参加者である小学生と一緒に体験しました。グループの中で、餅つきや豚汁の材料を準備する役と火をおこす役とに分かれて活動する子どもたちをフォロー。メインの杵と臼を使った本格的なお餅つきも皆で楽しみました。

お餅つきの後は思い出クラフトとしてネイチャーフォトスタンドを作成。最後の閉講式では1年間の活動をスライドショーで振り返りました。



今後の展望

今年で3期目となるジュニアリーダー養成研修会。回を重ねる毎に参加者の成長を感じる1年でした。メンバーの中にはすでに地域のこども会でジュニアリーダーとして活躍している人もいて今後の活躍が期待されます。また、大畠山青少年野外活動センターで開催している森のようちえん・森のがっこうのクラブ事業に参加していた子が今回の研修に参加していることも嬉しいことでした。

こども会の会員からリーダースクールに参加し、中高生になったらジュニアリーダーへ、そして次世代を担う地域に根ざしたリーダーへと成長し、社会に羽ばたく。このサイクルをめざして今後もこの研修会を続けていきたいと思っています。

見つけた危険箇所について発表しています



テントを建てる補助など裏方で大活躍しました



火起こしなどの野外技術を習得しました

おめでとう受賞ございます！

平成29年度大阪府こども会育成連合会表彰式

こども会活動にあたっている指導者、育成者の団体及び個人に対し、毎年その業績に感謝するために大阪府こども会育成連合会では、表彰を実施しています。その表彰式を、平成30年1月21日(日)、ホテルプリムローズ大阪で開催しました。

同時に、公益社団法人全国子ども会連合会表彰の表彰者への伝達も実施しています。

また、この表彰式は、大阪府優良こども会表彰との共催事業として実施しています。

育成者・指導者団体(13団体)

鳥飼小学校区育成会(摂津市)	太子田こども会育成会(大東市)	忠岡町西区子ども会(忠岡町)
若ニこども会(島本町)	私部子ども会(交野市)	中央校区子ども会育成連合会(泉佐野市)
イーグルこども会(豊中市)	八尾第三地区青少年育成連絡協議会(八尾市)	長南校区こども会育成連合会(泉佐野市)
箕面アオゾラこども会育成会(箕面市)	津積之郷第二こども会(柏原市)	
第5仲よしこども会育成会(箕面市)	富田林市こども会育成連絡協議会(富田林市)	

育成者・指導者個人(16名)

濱砂 佳貴(高槻市)	中谷 隆哉(羽曳野市)
樋口 穎久(茨木市)	尾崎 勝彦(富田林市)
富 雅昭(池田市)	橋本 隆郎(堺市)
木輪 佳子(箕面市)	大場 美枝(和泉市)
宮本 隆徳(守口市)	勝元 隆司(忠岡町)
橋本 栄子(交野市)	正木 隆満(忠岡町)
金崎 照美(東大阪市)	大井 高広(岸和田市)
山本 正(柏原市)	星田 達示(貝塚市)

平成29年度全国子ども会連合会団体表彰伝達(4団体)

城西町あおぞら子ども会(高槻市)
大東アドベンチャークラブ(大東市)
大阪狭山市こども会育成連絡協議会リーダー部(大阪狭山市)
四條畷市子ども会育成連絡協議会(四條畷市)

平成29年度大阪府優良こども会表彰(17団体)

市岡連合子ども会(大阪市)	下仲良しこども会(摂津市)
五条子ども会(大阪市)	三箇こども会(大東市)
三津屋連合子ども会(大阪市)	南木の本子供会(八尾市)
高殿子供会(大阪市)	白百合子供会(八尾市)
森之宮連合子ども会(大阪市)	太平寺むつみこども会(柏原市)
清江校下こども会(大阪市)	長田西父母の会(東大阪市)
井口堂2丁目こども会(池田市)	竹の子こども会(羽曳野市)
白鳥こども会(箕面市)	河合町こども会(岸和田市)
下中条こども会(茨木市)	

指導者、育成者の皆さん、ありがとうございます!!
これからも精力的な活動をよろしくお願いします!



275名が参加! 大阪府こども会大会(ドッヂビー大会) 元気に開催!



2月10日(土)、八尾市立総合体育館(ウイング)で開催された今年度のこども会大会(ドッヂビー大会)は、府内全7ブロックから低学年、高学年各7チームの14チームが選出され、今まで最も多い275名の選手が参加し、白熱した競技が実施されました。今回で3回目となるドッヂビー大会は、年々盛り上がりを見せ、今後も安全で幅広い年齢層に親しまれる競技として、より定着していくことでしょう。



高学年 いずbeeコダイ(和泉市)泉北ブロック選出



低学年 小さなとよのん(豊能町) 豊能ブロック選出

泉北
プロック

こども会オセロ大会 オセロ大会でラジオ出演?

2月17日(土)、和泉市コミュニティセンターにて、第7回泉北プロックこども会オセロ大会を開催しました。スポーツ活動が中心であったこども会活動に文化的な活動をと平成23年度より取り組んでいます。当日は泉北プロック(堺市・高石市・泉大津市・和泉市・忠岡町)4市1町から、各市町の予選を勝ち抜いた102名が集まり、熱戦を繰り広げました。

- 優勝 堺市 松本侑弥さん(5年)
- 準優勝 堺市 細見メグさん(4年)
- 第3位 忠岡町 田中光輝さん(5年)となりました。

また表彰式終了後、優勝した松本さんはFMいずみおおつつのラジオ番組の生中継に出演し、会場も盛り上がりました。



北河内
プロック

今年も元気に! 駅伝大会を開催しました!

2月18日(日)、交野市立総合体育施設で北河内プロック子ども会育成連絡協議会主催の駅伝大会が行われました。青空の下、約230名の子どもたちが元気にタスキを繋いでいきました。男子は守口市の橋波校区こども会、女子は守口市の八雲東校区こども会が優勝しました。



熱戦が繰り広げられました!

ミニが主役!
大阪府
リーダー
交流会

大阪府こども会育成連合会では、大阪府内のジュニアリーダー、シニアリーダーの交流の場をつくりています!

レクリエーション交流研修会(大阪狭山市) レクゲームのあれこれ (アクティビティ体験からプログラミングまで)



アイスブレークから
グループワークゲームまで!
指導とプログラミングの
コツを学びます!



日程:5月12日(土) 9:00~16:00 ※雨天決行
会場:大阪狭山市立市民ふれあいの里(野外活動広場&ホール)
参加費:1,000円 ※プログラム指導料、昼食代など
内容:「体験! レクリエーションゲーム50!」
対象:ゲーム指導をしてみたいジュニアリーダー(小学5年生以上高校2年生くらいまで)
定員:各市町村 3~4名 ※大阪狭山市内の小中学生20名程度との合同事業です。

申し込み

参加者氏名(ふりがな)、生年月日、住所、電話番号、所属を明記し、各市町村ご連絡して下さい。
<mailto:kodomo@osakasayama21.name>までお申し込みください。
締切 4月27日(金)

INFORMATION

近畿地区こども会連絡協議会では、下記の3つを平成30年度6月頃より実施します。多くの皆さんのご参加・ご活用をお願いします。

- ①育成者カード(SHOW CARD)を安全共済会に加入の単位こども会に1枚配布します。このカードで協力企業や団体から入場料割引、商品購入の割引、プログラムの提供などの特典が得られます。
- ②次代のまちづくりを担う子どもを育成する「参加体験型まちあるきプログラム」の進め方マニュアルをホームページに掲載します。単位こども会でぜひご活用ください。
- ③子ども会大会(子ども会笑学校)を開催します。従来からプロックで取り組んできた地区研究協議会やジュニアリーダー大会、KYT中級指導者研修会、地区推進委員会などの会合を一括して、プロック一円の子ども会関係者が一同に会する大会を開催します。第1回は、奈良県葛城市社会教育センター研修施設で12月に実施予定です。

編集委員
レポート

こども会の力

子どもたちのために 今、大人ができることは?

北河内プロックでは、2月18日にスポーツ大会の駅伝大会を実施しました。お天気にも恵まれ、男子20チーム、女子19チームが懸命にたすきをつなぎ走りきり、大会は大いに盛り上がりゴール付近の声援は素晴らしいものでした。

ですが、残念ながら北河内プロックは6市から5市へと減少することとなりそうです。こども会(北河内)のカタチをこの先どのように維持、継続すればいいのか?新たな課題に直面しています。脱退に関して、それぞれの地域には、それぞれ違った課題や問題があり、様々な議論がなされてきた結果だと思います。

それでも最優先すべきは、子どもたちです。「子どもの手による子ども会活動」を第一に掲げ、ご家族、地域、学校、関連団体などとの協力や連携を強め、よりよい形を模索、試作しながらも継続していくべきだと私は考えています。

と(理想を)言ってはいますが、現実は本当に厳しい状況です。こども会と会員数の減少、役員のなり手不足、助成金の削減など並べればきりがなく、おとなとの事情は本当に嫌になってきます。

それでも、それでも…

誇らしげに駅伝大会の優勝旗を掲げる子どもたちの顔を見ると、おとなとの私たちができるることをやらなくては!と思うのです。

「いま」、そして「みらい」の子どもたちのために

交野市 上田雅美

編集
後記

府河内では3月1日から戸川敦雄さんを迎える仲間が増えましたが、北方和代さんが家庭の事情で3月末で退職されます。新年度に向け新たな体制づくりに取り組んでいます。